

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 25 DE AGOSTO DE 1808.

*Del influxo de la opinion en las costumbres
y del de estas en la suerte de los pueblos.*

El atroz procedimiento de Bonaparte con nuestra España ha dado lugar á la exposicion de muchas noticias de su vida, y de ellas resulta que la Francia con toda su ilustracion y el furor con que se ha procurado una libertad absoluta hasta acabar con su legítimo Soberano y proscibir toda su Real Familia, ha sido sin embargo oprimida por el mayor tirano que se ha conocido, esclava de un déspota sin igual, despedazada por un monstruo, y que no obstante sufre tranquila sus inmensos males internos, y pasa con indolencia por las mas negras notas que la dan por causa de él las naciones extranjeras; desuerte que los mismos Franceses que en los años de 1790 y los inmediatos tenían por cadenas infoportables los suaves vínculos de una bien ordenada monarquía, se dexáron atar en breve mas fuertemente y cargan un yugo de enorme peso. Asi han sido confundidos visible y prontamente los proyectos de la Filósofía que tanto ruido ha metido en nuestros tiempos: ¿y se tendrán todavia por oráculos de sabiduria esos decantados Filósofos Voltaire, Russeau, Mirabeau y los otros que encamináron á los Franceses á su revolucion? Se necesitarán aun mas tristes experiencias que las que ha

he-

hecho la Francia siguiendo tales maestros para desconfiar de todas sus doctrinas, abandonar sus halagüeños escritos y condenarlos al fuego, y para unir á sus nombres un oprobrio eterno?

Dícese que tolera la Francia á Bonaparte y los innumerables males que la causa, por no verse otra vez en la anarquía que ya la hizo sentir peores males que la tiranía, y he aqui otro convencimiento de los falsos cálculos de los Filósofos que para impedir daños ligeros y aun imperceptibles enseñan medios que conducen necesariamente á daño, sin comparacion mayores. Pero ni se explica la paciencia forzada de la Francia por el temor de la anarquia. (*se continuará*)

NOTICIA EXTRANJERAS.

Lóndres 6 de Julio de 1808.

Es muy general el regocijo que causan en el público las noticias que repetidamente se reciben de España. El Rey, el Parlamento y el Pueblo todo colman de elogios la magnanimidad con que resisten los Españoles la invasion de un enemigo que hollando las leyes constitucionales de su monarquía, pretende despojarlos de sus mas caros y sagrados derechos. Por orden de nuestro gobierno se preparan auxilios de dinero, municiones y tropas que se enviarán con la prontitud que exigen las circunstancias; y en diferentes Puertos se estan ya embarcando algunos miles de Españoles que se hallaban prisioneros, y que han admitido gozosos la oferta que se les ha hecho de su libertad baxo la condicion de correr á la defensa de su patria.

Ha sido universalmente aplaudida la orden del Rey publicada á noche en la gazeta de la Corte, cuyo tenor es como sigue.

Ha-

Habiendo S. M. tomado en consideracion los gloriosos esfuerzos de la nacion Española para libertar su patria de la tiranía y usurpacion de la Francia, y las pruebas que ha recibido de las disposiciones amistosas de varias provincias de España hácia este reyno, se ha servido con dictàmen de su Consejo privado mandar lo siguiente.

1.º. Cesará inmediatamente por parte de S. M. toda hostilidad contra España.

2.º. Se levantará desde luego el bloqueo en todos los Puertos de España, que no esten en posesion ó baxo el influxo de la Francia.

3.º. Serán admitidos libremente todos los buques Españoles en los Puertos de los dominios de S. M. en los propios términos que lo eran ántes de la presente guerra.

4.º. Todas las embarcaciones Españolas que fueren encontradas en el mar por buques de S. M. serán tratadas como las de otros estados que se hallan en amistad con S. M. y se les permitirá hacer el comercio que considera S. M. legal en la actualidad para buques neutrales.

5.º. Todas las embarcaciones y efectos pertenecientes à personas que residan en Colonias Españolas, que fueren detenidas por buques de S. M. despues de esta fecha serán conducidas à Puerto y custodiados hasta nueva órden de S. M. ínterin se averigua si dichas Colonias ó alguna parte de ellas en donde residan los dueños de tales embarcaciones ó efectos, han hecho causa comun con la España contra el poder de la Francia.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Agosto 23.

Las gazetas de Sevilla que han llegado à esta Isla alcanzan hasta 16 del pasado: por ellas vemos que el en-

en-

entusiasmo aumenta de dia en dia en toda la Península y que los esfuerzos en favor de la buena causa son proporcionados à este entusiasmo. Los enemigos han sido destrozados en varios puntos por nuestras valerosas tropas: El General Frances Lefevre que atacó à los Aragoneses junto à su Capital y llegó á penetrar dentro de la Ciudad, fue tan completamente desbaratado, que muy pocos de los suyos escapáron con vida siendo su número de 120 hombres; los nuestros padecieron como era regular en una batalla tan sangrienta, y se cuentan entre muertos y heridos dos mil Españoles: los habitantes de Zaragoza se portaron con un denuedo digno de los mayores elogios.

No ha sido ménos gloriosa la victoria de los Valencianos sobre el General Moncey que destacado de Madrid por Murat con un número considerable de tropa, creyó hacer fácil presa de Valencia, pero quedó bien escarmentado, pues habiendo atacado à aquella Ciudad, tuvo que retirarse vergonzosamente y con grande pérdida de gente y armas; y se puede esperar que las tropas nuestras que se pusieron en su seguimiento le alcanzarían y rendirían del todo. De Gibraltar hay noticias de que una embarcacion que aportó allí de la costa de Valencia traia la de que fue cortado y obligado à entregarse dicho Moncey.

Las operaciones del General Castaños contra el ejército Frances al mando de Dupont encerrado en Andúxar interesan con tanta razon la curiosidad pública que no omitirémos decir quanto hasta ahora se ha sabido en esta materia, que todo concurre á convencernos de que hemos logrado una completa Victoria. A la salida del último Barco de Cadiz que fue el 20 del pasado se aguardaba por momentos la noticia del resultado de la accion en
que

5

que debian empeñarse los Generales Castaños y Reding, contra Dupont situado en Andúxar y rodeado por nuestras tropas : el mismo dia y estando á considerable distancia de Cadiz oyeron los que venian á bordo del insinuado buque un cañoneo que juzgàron ser en demostracion de regocijo por alguna señalada victoria de nuestras armas, y que con razon atribuyen al feliz exïto de la batalla de Andúxar. Posteriormente han llegado á Santa Cruz dos buques Americanos, el uno el 9 del corriente procedente de la Madera de donde zarpó el 6 del mismo, en cuyo dia llego de Gibraltar una embarcacion con tres de travesia y publicó que los Españoles habian tenido varios encuentros con los enemigos, en los que siempre habian tenido ventajas, pero que señaladamente en el último habian alcanzado sobre ellos una victoria decisiva quedando ó muertos ó prisioneros. Corrobórase esta noticia con la relacion del otro buque Americano que llegó el 10 procedente de Liverpool y que habló cinco dias antes de su entrada aquí con un navio de guerra Ingles que se había separado de la esquadra que está frente de Lisboa : aseguróle un oficial de este que en su poder se hallaba la gazeta ministerial de Sevilla en que se relatò la rendicion del exército de Dupont en Andúxar. Este conjunto de noticias venidas por diferentes puntos apenas pueden dexar en duda la fuerte que ha tenido aquel General. Rendido este quedan libres nuestros exércitos de Andalucia para penetrar en Castilla y combinar sus operaciones con los de aquel reyno, Leon y Asturias, y con los de Aragon, Valencia y Murcia para libertar á la Capital de la presencia de sus tiranos. El mismo barco Americano de que ultimamente hablamos, asegura por noticias que le dió el Navio Ingles que 140 soldados de su nacion habian desembarcado cerca de Lisboa,

Capitulacion de Bailen fue el 22 Julio

boa, y que el General Frances Junot no podrá ménos que rendirse con las tropas que le quedaban. Sabemos por otra parte que otro ejército de 30⁰⁰⁰ Ingleses habia de venir á auxiliarnos. Segun las exprefadas gazetas el Principado de Cataluña estaba sublevado contra los Franceses quienes quedaban reducidos á la posesion de Barcelona. En uno de los combates que tubieron los Catalanes con los Franceses matáron al General de estos Sabran, y derrotaron enteramente sus tropas, y en otro quedó herido el General Lechí y precifado à retirarse à Barcelona con las reliquias de su division. La siguiente relacion extractada de una carta de Reus de 18 de Junio dará mas puntual idea del estado de aquella provincia.

„ Ya por fin hemos sacudido el yugo frances. En esta provincia ha sido universal y pronta la sublevacion; se han degollado todos los que estaban al frente del antiguo gobierno, por hallarse vendidos à las falsas promesas de Napoleon: muchas espías han sufrido la misma suerte, solo falta sacrificar à tan justa venganza al pérfido Ezpeleta, que està encerrado en Barcelona con el ejército Frances. Desgraciado de él si cae en nuestras manos. Han sido rechazados los Franceses que habia en Tarragona. Los paisanos de las cercanías de Bruck y Monferrate sin General que los mandase, han derrotado una division francesa, que constaba al principio de 2500 hombres, y despues se reforzó hasta 7600, la victoria fue tan completa que quedàron 2⁰⁰⁰ de ellos muertos en el campo de batalla, con su General: nuestra pérdida fue corta, bien que agravada por la ruina de los pueblos indefensos, que han incendiado estos vándalos „

„ Esta provincia, la última en sublevarse, ha sido la primera en lidiar con el enemigo y vencerlo. „

„ Aquí se ha empezado hoy el alistamiento de las tropas

pas

pas de 16 à 40 años, sin exceptuar condicion ni estado: esta villa mantendrá por sí sola en campaña un regimiento permanente: el patriotismo de este pueblo merece el mayor elogio, por no haber perdonado ni trabajo ni gasto, que ha sido grande en pocos dias. Se va à organizar un gobierno, que unido con el de las demas provincias de la Península forme una barrera impenetrable al tirano universal.

Extracto de una carta escrita por un oficial del ejército Español de Dinamarca, fecha en Roninge en la Isla de Fionia á 22 de Mayo.

„ Aqui hemos sabido con indignacion las novedades de España por los papeles públicos solamente, pues el Príncipe de Pontecorvo no ha publicado noticia alguna de ellas. Pero apénas las supo, tuvo junta de Generales en Hedesleben, cuya resulta fue la retirada al Holstein del pequeño ejército frances que estaba con nuestras tropas en la Jutlandia y en la Isla de Fionia: precaucion muy prudente pues estabamos para acabar con él. ”

„ Por estos países no se ven mas franceses que los proveedores; somos dueños absolutos de estas dos provincias. En Fionia hay varios regimientos de Infanteria y caballeria y toda la artilleria: los batallones de Catalanes guarnecen otra Isla con dos cañones.

„ El tercer batallon de Asturias pasó el gran Belt y está en Zelandia: pero los Ingleses, fondeados en la embocadura del puerto de Niborg, impiden el tránsito de estas tropas.

NOTICIAS DE ESTA PROVINCIA.

En actas celebradas por la Junta Suprema de Gobierno en 30 de Julio, 12 y 20 de Agosto se há acordado la

la

la importacion de generos extrangeros de algodón ó con mezcla de él para el consumo de estas Islas, y por el término de ocho meses contados desde 1.º del presente con el adeudo de 10 por ciento por todos derechos sobre su valor con arreglo à factura, y con la circunstancia de que se habrán de sellar en las aduanas por donde entran, para que à todo tiempo conste ser de lícito comercio.

Asi mismo se concede el término de un mes para el indulto de los mismos géneros que se hallan ya introducidos, presentandolos en el expresado término en las aduanas de esta Isla, y en el de dos meses en las de las otras, para que se sellen y contribuyan con el derecho de 5 por ciento sobre, el valor en que se aprecien, en la inteligencia de que esta presentacion no causará perjuicio alguno, y de que no se harán pesquisas ni averiguaciones acerca del modo con que dichos géneros fueron introducidos, y que para mayor satisfaccion se omitirá en las respectivas aduanas anotar el nombre de los que se valieren de este indulto.

Barcos que han entrado en Santa Cruz

El dia 9 entrò la goleta americana Maria Tonson, su Capitan Diego Percival, procedente de la Madera con 2 dias de viage: su carga se compone de bacallao, azúcar, zarzaparrilla y aceyte de pescado.

El 10 entrò de arribada la goleta americana Isabel y Polly su Capitan Timoteo Daggeck con 21 dias de navegacion, procedente de Liverpool con destino à las Islas de Caboverde, su carga lenferia, aguardiente rom, loza &c.

El 16 entrò la fragata Hamburguesa el Correo de Oporto en lastre, su capitan Pedro Ehlers, procedente de Brémen con 26 dias de viage à buscar carga y consignada à Don Juan Diego Armstrong de este comercio.

Impreso en la Capital, con permiso de la Junta Suprema.